
    
GOVERNO DO ESTADO DO ESPÍRITO SANTO 

SECRETARIA DE ESTADO DE DIREITOS HUMANOS – SEDH 

CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA PESSOA COM DEFICIENCIA-CONDEF  

(Instituído pela Lei Estadual Complementar nº 302, de 03 de dezembro de 2004, modificada pela Lei Estadual Complementar nº 830, 

de 06 de julho de 2016) 

 

1 
 

ATA DA 135ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DOS 1 

DIREITOS DA PESSOA COM DEFICIÊNCIA- CONDEF DO ANO DE 2022.  2 

Ao três (03) dia do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte dois (2022), às 3 

quatorze (14) horas, na Plataforma Digital do Google Meat, reuniram-se os membros 4 

do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência-CONDEF para sua 5 

135ª Sessão Plenária Ordinária: I. REPRESENTANTES DO PODER PÚBLICO: 6 

Luiz Anhaia Vasconcelos (Titular/ SEDU- Presidente); Wilton Pires Junior 7 

(Suplente/ SEDH); Adriel de Brito Santos (Titular/ SEJUS); Simone Sampaio do 8 

Nascimento (Titular/ SETUR).  II. REPRESENTANTES DA SOCIEDADE CIVIL: 9 

Marco Antônio do Espírito Santo (Titular/ Associação das Pessoas com 10 

Deficiência do Estado do Espírito Santo – APEDES);  Rosilda Maria Dias (Suplente/ 11 

Associação das Pessoas com Deficiência do Estado do Espírito Santo – APEDES); 12 

Lisley Sophia Nunes Dias (Titular/ Associação de Pais, Amigos e Pessoas com 13 

Síndrome de Down do Espírito Santo - Vitória Down); Amanda Thebaldi Rosa 14 

(Suplente/ Associação de Pais, Amigos e Pessoas com Síndrome de Down do 15 

Espírito Santo - Vitória Down); Edevaldo De Lima Athayde (Titular/ Comissão 16 

Interestadual de Defesa dos Direitos Humanos e Cidadania do estado do Espírito 17 

Santo - CIDDHC-ES); Dalva Köhler Ferreira (Suplente/ Comissão Interestadual de 18 

Defesa dos Direitos Humanos e Cidadania do estado do Espírito Santo - CIDDHC-19 

ES); Gabriela Gomes Leal Félix (Titular/Federação das APAES do Estado do 20 

Espírito Santo - FEAPAES/ES); Dulcinéia Fátima Silva Vila Nova (Suplente/ 21 

Federação das APAES do Estado do Espírito Santo - FEAPAES/ES);  Menderson 22 

Rezende de Moura (Titular/ Sindicato dos/as Trabalhadores/as em Educação 23 

Pública do Espírito Santo- SINDIUPES) Maria Cristina Cardoso Ribeiro (titular- 24 

Conselho Regional de Fisioterapia e Terapia Ocupacional da 15ª Região- CREFITO. 25 

Ausências Justificadas:. José Carlos de Siqueira Júnior (Titular/ Associação de 26 

Pais e Amigos de Surdos e Outras Deficiências – APASOD); Simone Luzia Moraes 27 

Dorna (Titular/ SESA). Interprete em Libras: Mário Lúcio Costa. Convidados: Laka 28 

Lobato; Antônia Loudirlene Santos/ Apasodi; Elianne Botelho/ APEDES; Keilah 29 
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Ayres ORDEM DO DIA: 1- Aprovação de Ata 134ª Sessão Plenária Ordinária; 2- 30 

Aprovação da possibilidade das reuniões remotas em todo Calendário 2022; 3- 31 

Composição das Comissões; 4- Transporte Mão na Roda; 5- Questões referentes à 32 

Escola Oral Auditiva; 6- Confirmação do calendário das reuniões do Interconselhos; 33 

7- Respostas aos encaminhamentos feitos na última reunião; 8- Informes. 34 

Constatando quórum às 14h20, o Presidente Luiz Anhaia Vasconcelos iniciou a 35 

reunião dando boas- vindas a todos e todas. Realizou a leitura da Ordem do Dia. 1- 36 

Aprovação de Ata 134ª Sessão Plenária Ordinária: O Presidente pergunta se 37 

todos leram a ata e se fizeram alguma sugestão ou alteração via email. A Secretária 38 

executiva informa que ninguém enviou solicitação de correção da ata. Sendo assim, 39 

O Presidente solicita que todos votem via chat para aprovação da ata. A Ata 134ª 40 

Sessão Plenária Ordinária foi aprovada por unanimidade. 2- Aprovação da 41 

possibilidade das reuniões remotas em todo Calendário 2022. O Presidente informa 42 

que o Condef tem um conta do Gmail e que pretende fazer com que as reuniões 43 

onlines do Condef sejam transmitidas via Youtube. O Presidente informa que a 44 

intenção é que ocorra de forma simultânea a transmissão da Plenária pelo Zoom, 45 

Youtube e de forma presencial. Que é pra se pensar na reunião de forma remota, 46 

mas que não seja somente remota. Gabriela Gomes Leal Félix fala que tem receio 47 

de reunião hibrida, pois foi algo já tentado pelo Condef e que não deu certo. Acredita 48 

que não se tem condições de fazer uma reunião hibrida de qualidade e sugere que 49 

alguém fique responsável pela reunião hibrida. Lisley Sophia Nunes Dias, 50 

concorda com a conselheira Gabriela e fala que devido a importância das Plenárias 51 

do Condef, estas deveriam ser de formas presenciais. Que por conta das questões 52 

sanitárias, opina para que seja feito de forma remota. Quanto a forma hibrida, não vê 53 

estrutura para que acorra com qualidade. A secretária executiva lembra que foi 54 

deliberado na plenária passada o encaminhamento de formulário para os 55 

conselheiros informarem qual a modalidade de reunião preferem e que de todos os 56 

conselheiros, apenas 11 responderam. A maioria respondeu que preferem as 57 

plenárias do Condef de forma hibrida ou remota. Menderson Rezende afirma que 58 
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gostou da ideia do Luiz em fazer a transmissão das plenárias via Youtube, uma vez 59 

que dá maior visibilidade e transparência para o Condef e quanto a qualidade das 60 

reuniões em formato hibrido, sugere a contratação de uma empresa especializada 61 

para o uso das ferramentas. O conselheiro Marco Antônio do Espírito Santo opina 62 

que as reuniões aconteçam de forma presencial , já que o governo tem avançado 63 

quanto as vacinas e as escolas estão voltando. É aberto a votação para as 64 

seguintes modalidades de reuniões: remota, hibrida e presencial. De forma 65 

presencial teve apenas 03 votos, forma remota obteve 04 votos e a forma hibrida 66 

teve 05 votos, sendo a modalidade escolhida. Encaminhamentos: a Mesa Diretora 67 

fará um oficio para a Secretária de Direitos Humanos, solicitando equipamentos para 68 

a realização de reuniões no formato hibrido. 4- Transporte Mão na Roda. A 69 

conselheira Rosilda Maria Dias, parabeniza a volta dos trocadores. A secretária 70 

executiva relembra que o assunto é algo que vem sendo tratado nas plenárias 71 

passadas e trata do fato de que o Mão na Roda é um serviço Estadual e os 72 

munícipes da Grande Vitória estão utilizando o serviço para deslocamento para 73 

consultas médicas, fugindo da finalidade do serviço. A conselheira Gabriela Gomes 74 

Leal Félix, complementa que conforme a lei de criação do Mão na Roda, o objetivo 75 

não está sendo cumprido. Relembra que na plenária passada foi dado 76 

encaminhamento de levar para a plenária do Condef atores importantes, como 77 

representantes da SESA, CETURB e os representantes das secretarias municipais 78 

de saúde e sugere que o presente ponto de pauta seja levado para a próxima 79 

reunião. Encaminhamentos: Oficios para os representantes da SESA, CETURB e 80 

secretarias municipais da Grande Vitória comparecerem a próxima plenária do 81 

Condef para tratar sobre o Mão na Roda. 5- Questões referentes à Escola Oral 82 

Auditiva. Antonia Lourdilene, Presidente da Apassod, informa que a Escola Oral 83 

Auditiva Alécia encontra-se fechada e diante da realidade convidaram a Laka 84 

Lobato, usuária de implante coclear. Keilah Ayres, convidada, fala sobre as 85 

demandas dos funcionários que são a favor do ensino inclusivo dentro das escolas 86 

dentro das escolas regulares, pontuando que os surdos oralizados são crianças, 87 
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adultos ou idosos usuários ou não de tecnologias auditivas. A demanda é pela falta 88 

de atendimento educacional especializado para o surdo oralizado. Fala se sobre 89 

educandos que ouvem ou que chegam em desenvolvimento de fala. Que não há a 90 

necessidade de línguas de sinais, mas como as escolas não tem orientação do MEC 91 

ou de Secretarias de Educação, esse trabalho tem sido realizado pelas famílias. 92 

Laka Lobato, conta sua experiência  e menciona que na lei da educação ou é libras 93 

ou é nada. Que durante o período escolar possuía uma excelente leitura labial e 94 

conseguiu estudar sem nenhuma adaptação, mas que não foi nada fácil. Que é 95 

preciso fazer as adaptações tecnológicas para os que ouvem através de implantes 96 

ou aparelhos, mas há relatos de professores que se recusam a trabalhar com 97 

equipamentos tecnológicos. A ajuda que se pede é para que se enxergue o outro e o 98 

uso de outras modalidades de educação com metodologia especial. O Presidente 99 

pergunta se alguém mais tem algo para falar sobre a Escola Oral Auditiva. Antonia 100 

Lourdilene, informa que sobre o caso da Escola Alécia, a Associação irá sentar e 101 

conversar depois fará o repasse para o Condef. O Presidente informa que o ponto 102 

de pauta foi atendido. 6- Confirmação do calendário das reuniões do 103 

Interconselhos. A secretária executiva informa que é preciso decidir quem dos 104 

indicados ficará com a titularidade e a suplência na representação do Condef no 105 

Fórum Interconselhos. Que foi enviado um email do Fórum informando que a reunião 106 

será no dia 29/04 e solicita sugestão de pontos de pautas. O Presidente sugere que 107 

o conselheiro Siqueira fique com a titularidade, uma vez que tem maior experiência 108 

no histórico de atuação em conselhos. O Presidente leva a votação: Siqueira Titular 109 

e Luis Suplente do Interconselhos. Por unanimidade, todos aprovam. 110 

Encaminhamentos: Encaminhar oficio para o Fórum Interconselhos com os nomes 111 

dos representantes e a sugestão de pontos de pauta. 7- Respostas aos 112 

encaminhamentos feitos na última reunião. A secretária executiva lê os 113 

encaminhamentos da última reunião e suas devolutivas. Gabriela Gomes Leal 114 

Félix, faz a devolutiva sobre a reunião com a Esesp para tratar sobre a viabilidade 115 

do curso de Formação para Conselheiros. O Condef ficou encarregado da 116 
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elaboração do projeto técnico, plano de ação, para que a Esesp verifique a 117 

possibilidade de execução do curso para Conselheiros, mas se coloca a disposição 118 

para dialogar sobre a formação. Que deve ser realizada de forma virtual para 119 

alcançar os Conselheiros municipais. Marcos solicita  posição do Condef quanto ao 120 

caso da cadeirante que foi atropelada pelo ônibus em Cariacica. Gabriela Gomes 121 

Leal Félix, informa que recebeu uma ligação da conselheira Dulcineia e da 122 

Presidenta do Conselho Municipal da Serra, referente ao atropelamento e foi 123 

sugerido que o Condef reúna todos os Conselhos Municipais e emita uma Nota de 124 

Repúdio e cobrar sobre a questão da acessibilidade. Elienne solicita posição do 125 

Condef em relação ao Crefes e a demora de entrega de cadeira de rodas. Gabriela 126 

Gomes Leal Félix, sugere que seja feito um ofício para o CREFES, que este esteja 127 

presente na próxima plenária do Condef. Lisley Sophia Nunes Dias, sugere que 128 

seja acionado o Ministério Público. Encaminhamentos: O Presidente irá elaborar o 129 

primeiro texto da Nota de Repúdio e será encaminhado aos demais Conselheiros 130 

para que estes acrescentem que será encaminhamento juntamente com os ofícios 131 

para a OAB, MP e DP. Nada havendo mais a tratar, o Presidente encerrou as 16h a 132 

Sessão Plenária Ordinária híbrida. E eu, Heloísa Lugão Silveira, lavrei a presente 133 

Ata, que depois de lida e aprovada será assinada por mim e pelos membros da 134 

Mesa Diretora do CONDEF. 135 

Vitória, 03 de fevereiro de 2022. 136 
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Luiz Anhaia Vasconcelos  139 

Presidente e Conselheiro Titular/SEDU  140 
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Heloísa Lugão Silveira 142 

Secretária Executiva do CONDEF  143 


